
代表委员建言农村环境保护

让农民过上干净的“城市生活”
农村环境保护，事关经济社会发展大局和广大农民的福祉，是生态文明建设的一个重要

方面。在今年的政府工作报告中提到，年内每个省级、市级示范乡镇需建成一座垃圾中转站

或无害化处理厂。充分尊重农民意愿，集中连片规划建设一批规模适度、功能完善的新型农

村示范社区，并建成或改建100个农村社区中心。两会期间，对于如何改善农村环境，加强农

村环境保护，参会的代表和委员纷纷建言献策。

政协委员李振

来自枣庄市城建系统的
政协委员李振认为，枣庄是
一个煤炭城市，水泥行业众
多，因此不可避免的出现了
粉尘严重，城市环境压力增
大等诸多问题，特别是老城
区的基础设施还尚需完善，
今年两会他共提出的两个提
案，其中之一就是大力完善
老城区基础设施。

“由于人口的增加，多年
来老城区积累下来的路网、
基础设施、幼儿园、工业、燃
气等方面都存在问题尚待解
决。未来，相关部门应该一方
面着眼于现实问题，从规划
角度做好前期谋划、统筹小
区建设，在棚户区改造这个
大的环境之下，不断完善老
城区的基础设施建设。”

李振认为，伴随着枣庄
不断加强的城镇化战略，老
城区也要统筹规划、合理布
局商业业态，整合各类资源，
突破路径制约；结合新型城
镇化建设，解决“产业在哪里
布局、布局什么样的产业”等
问题。

“同时提升环境质量，让
广大市民过上‘健康、绿色、
生态的生存环境’，说白了就
是老百姓能喝上干净的水、
呼吸上清新的空气。”

农村环保经费少，环保人员不足

8日上午，在政协第九届
枣庄市委员会第二次会议上，
民盟枣庄市委秘书长王宜友
就农村环境保护的问题提出
了自己的看法：“当前我们枣
庄的农村环境保护工作还存
在很多问题，其中主要表现在
农村环保资金来源不足，农村
的环保机制也没形成，同时基
层环保力量严重缺失，新农村
建设和农村环境保护结合还
不够。农村环境保护是生态文
明建设的重要方面，下一步针
对这方面的工作还存在许多
困难和问题，应该引起足够的
重视。”

王宜友认为，目前农村环
保没有明确的责任主体和成

熟的技术经验，尚未形成有效
可行的机制。农村环保是一个
庞大的系统工程。牵涉面广，
需要各级政府的支持，只有形
成 农 村 环 保 大 格 局 才 可 以 。

“枣庄五区一市64个乡镇的基
层环保人员，外加兼职人员不
足1 0 0人，环保的力度明显不
够，基层环保队伍建设急需加
强。”王宜友说，农村的部分社
区建设规划没有经过环境环
评审批，设计中没有预留生活
污水设施区域、污水管网不配
套等问题。

“目前枣庄的农村环保专
项经费数量太少，我们应该探
索引入社会资金，鼓励村民自
筹资金等方式融资，以改善示

范村生产生活环境为出发点，
将整治设施建设与政府各部
门紧密联系，集中优势投向示
范村，推典型、树样板。”

王宜友还建议，未来新城
镇化建设、新农村建设中应将
环保审批列入一票否决制，结
合森林城市创建、路域环境综
合整治等工作加强农村硬件
投入。“下一步应该加大农村
环境保护工作考核，促进农村
环境污染治理长效运行机制
建立，建议把考核结果和项目
审批相结合。”王宜友说，农村
环境保护应长期不懈的开展
下去，每个示范村应配备2至3
名污水处理管理员和卫生保
洁员，实行统一管理。

归根结底关键在“土地改革”
“作为我们和民众直接打

交道的基层部门，对民众的了
解应该更加透彻。对于农民来
说，土地是根本，我觉得农村
环境治理主要还是在土地改
革上。”人大代表、峄城区古邵
镇副镇长杨秀芳的看法有些
与众不同。

她说，目前老百姓大都分
户经营，通过土地改革，比如
土地流转，流转成一个几千亩
以上的集约经营，让老百姓成
为 土 地 的“ 工 作 者 ”，通 过 承
包、搞科技投入，发展高科技
农业，老百姓在土地间轻松愉
悦 的“ 工 作 ”，不 但 提 高 了 效

益，而且有效避免焚烧秸秆、
农药滥用等造成环境污染的
恶习。

另外，农村环境脏、乱、差
也源于生活垃圾的污染，这与
当地老百姓的生活观念和理
念有直接联系。杨秀芳说，在
乡镇、村指定位置都有设置的
垃圾箱，但不少村民仍舍远求
近随意倾倒。由于每天要守着
一亩三分地，农民的这种环保
的思想意识还不够深刻，其实
主要还是受经济的制约，如果
通过土地改革，将过去分户经
营变成集约化经营，从而带动
科技投入增产增效，增加农民

收入。生活质量提高了，农民
的精神文化生活才能提高。

“我们也是在不断的加强
农村的连片整治，未来新型城
镇化建设和新农村社区建设
的不断推进，农村环境问题也
一定会变得越来越重要。对于
乡镇来说。只有农村环境改善
了，才能给我们带来机遇。我
们才能筑巢引凤，吸引更多的
项目加入进来，才能让农村的
经济成十倍甚至几十倍的增
长，我们有信心让农村的环境
变得更加美丽。”采访中，杨秀
芳对于农村环境的整治充满
信心。

实现农村生活垃圾梯次网络化运送
由于一直在山亭工作，对

于农村环保问题也引起了政
协委员彭智杰的重视，在今年
的政协会议上，他同样提出了
一个关于农村环境污染问题
的提案：“当前，枣庄市在农村
生活的人口占到一半以上，农
村依然是人民的主要生活区
域。随着本地农村经济的不断
发展，农村环境的污染问题也
有逐步加重之势。”

彭智杰认为，目前农村生
活垃圾普遍存在乱倒、乱放，
缺乏统一管理等问题，另一方
面农业生产废弃物污染、废弃
的农药、化肥包装、植物秸秆、
畜禽粪便等污染物长期存放

在路边、河边，不仅严重污染
枣庄水源地，而且还影响农民
群众的生产和生活。为此，彭
智杰建议市政府及有关部门
大力开展农村环境综合整治，
解决农村环境污染问题。

“另外要加强宣传引导，
调动村民的积极性，规范村民
的行为、促进农民生态文明习
惯的养成和提高。各级领导应
该认识到管理农村垃圾的重
要性、紧迫性和必要性，把农
村垃圾综合治理长期列入领
导的政绩考核内容。”

彭智杰提出的建议中，其
中之一就应该建立农村垃圾
集 中 处 理 设 施 ，完 善 管 理 机

制，对农村地头、河边沟渠、公

共场所等存量垃圾，进行全面

清理，集中处理。“另外，应该

大力实行农村生活垃圾梯次

网 络 化 运 送 ，推 行‘ 户 集 、村

收、镇(乡)运、区(市)处理’的

梯次网络。对于偏远地方应鼓

励以农家堆肥方式，就地处理

垃圾。”

“同时，应该禁烧秸秆，积

极扶持秸秆的资源利用。推广

使用有机肥、缓控肥、使用低

残留农药，发展绿色无公害农

业、保障农产品安全，加强土

壤 环 境 检 测 体 系 与 监 管 能

力。”

记者从枣庄市环保部门了解
到，为规范农村环保项目支出，枣
庄市按照环保部、省从严管理农
村环保项目库的要求，加大对项
目库的管理力度，提高枣庄市“十
二五”农村环境综合整治项目入
省级及国家级项目库的入库率，
2012年年末，环保部门召开“十二

五”农村环境综合整治项目互审
会议。

据了解，会议中要求，各区
(市)首先要确保列入全省环保行
业166个扶贫村的生活垃圾处理
项目纳入省级项目库，要严把项
目质量和内容，避免出现逻辑错
误，不得超出农村饮用水水源地

保护、农村生活垃圾污染治理、非
规模化畜禽养殖污染治理及历史
遗留的工矿污染治理等5方面内
容，以具体的工程进行资金预算
并合理确定各级资金数额。同时，
通过理论讲解和笔记本实际操作
演示，使各区(市)、高新区农村环
保业务骨干进一步明确了项目申

报、项目描述及其他申报项目的
具体要求，并进一步统一了项目
申报条件。

会议最后，在各区(市)自己填报
并审核的基础上，采取区(市)之间互
审，保证每个项目被审核两遍，最大
程度减少误填误报。最终，基本确定
了80个项目，65个待完善项目。

规范农村环保项目支出

关爱留守儿童

政协委员韩梅：

在两会上，政协委员韩
梅认为，目前枣庄的留守儿
童约有6200人，约占全市儿
童总数的0 . 83%，其中绝大部
分分布于农村和山区，生活
水平很低，大部分还处在基
本的温饱阶段，环境的艰苦
和生活物质的匮乏很难满足
身体发育的要求，健康状况
让人担忧。由于亲情缺失，他
们缺少情感和心理关怀，心
理不够健全，他们的处境应
该引起足够的重视。

“政府应该加大财力、物
力以及人力的投入力度，加
强劳务输出家庭档案管理，
建立党员干部联系留守儿童
机制，从物质上、精神上以及
心理上给予留守儿童更多的
关怀。”韩梅说，同样应该加
强农村学校的师资投入，加
大学校硬件建设的力度，针
对留守儿童，教师应采取不
同的教育方式，更加关注、关
爱他们。

韩梅建议，政府应该加
快户籍改革制度，逐步消除
城乡差距，让“留守儿童”不
再留守。“取消不合理的户籍
制度，取消对农民工子女的
入学限制，建立城乡公平、地
区公平的义务教育制度。同
时应该加大家长的监护机
制，尽可能让留守儿童的亲
情不缺失。”
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完善老城基础设施
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